

En toda España . . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero . . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17
Administración: Rampa de la Abur-
dancia, 16, teléfono 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MARIÓN

Año XXIII.

Marión, jueves 30 de diciembre de 1915

Núm. 12,804.

COMENTARIOS DE LA GUERRA

Acción de los Estados Unidos

Aun en los momentos de mayor calma aparente, la guerra europea no deja de seguir su camino, preparándose para nuevas combinaciones y sorpresas. El desembarco de los italianos en Albania, el reembarco de una parte del ejército inglés que opera en Gallipoli, la situación especialísima de los cuerpos franco británicos en Salónica son episodios actuales, cuyas ulteriores consecuencias no pueden preverse. Y a ellos se une despertando igualmente el mayor interés, el recrudecimiento de la acción diplomática de los Estados Unidos.

Para actuar con fuerza sobre con junto tan grandes naciones como las que se hallan en guerra, hay que tener cohesión, potencia militar y dinero. En los Estados Unidos, aunque la cohesión aparente sea escasa, hay en el fondo un poderoso espíritu nacional; la potencia militar es casi nula por lo que se refiere al ejército de tierra, pero no ciertamente despreciable la naval; el dinero, la industria, el comercio y todos los factores económicos alcanzan el más alto valor; y así se comprende que, en la balanza mundial, la inmensa república norteamericana haga sentir su influjo de modo muy marcado.

El número de habitantes de los Estados Unidos, residentes en el continente, es de unos ochenta millones; de los cuales, aunque se cree lo contrario, la inmensa mayoría han nacido en el país. Hay, sin embargo, unos quince millones de extranjeros; cerca de cuatro millones procedentes de Inglaterra y el Canadá; casi otros tantos son oriundos de Alemania y Austria; existen millón y medio de rusos, más de un millón de italianos, y otro millón lo componen suecos y noruegos. España es el país que da menos contingente a la población de los Estados Unidos.

En los primeros meses de la guerra, no se habían dibujado bien las aficiones de los Estados Unidos; pero bien pronto surgió entre su gobierno y el de Alemania graves dificultades diplomáticas, que el tiempo no ha hecho más que acrecentar. Los Estados Unidos han mantenido la tesis de que la guerra es un asunto que atañe sólo a las naciones beligerantes. El neutro no debe inmiscuirse en el conflicto armado, que no le interesa; pero al mismo tiempo, los beligerantes deben guardarse mucho de perturbar la vida nacional del neutro. Si las comadres del barrio se pelean y arrancan el moño, no deben obstruir la acera por donde marcha el vecino pacífico.

Tal tesis, de lógica evidente, ha sido objeto de controversia, a causa de dos hechos distintos, que han dado lugar a varios litigios diplomáticos. Un hecho es la producción de municiones de guerra por las fábricas de los Estados Unidos. El otro hecho es la guerra submarina realizada por los imperios germánicos.

En los Estados Unidos se fabrica material de guerra en cantidad muy grande, como indicare luego. Como quiera que el dominio del mar, obtenido por la Marina de la Gran Bretaña, impide todo comercio que no se realice con el beneplácito de dicha potencia, el material de guerra sólo puede salir de América con destino a los pueblos aliados. A esto dice Alemania, encarándose con los Estados Unidos; tú rompes la neutralidad con el hecho de fabricar municiones únicamente en provecho de mis rivales. Y replican los Estados Unidos: esto no es verdad; yo fabrico material de guerra para quien lo quiera comprar; y no es culpa mía si tú, Alemania, no hallas medio hábil de utilizar los productos de mi industria, que con mil amores, estaría dispuesta a venderle.

Recuerdo perfectamente que hace algunos años, tuve necesidad de adquirir, de una importante fábrica alemana, cierta cantidad de explosivos, y el representante de dicha fábrica me indicó cortesmente que los precios de los explosivos habían cambiado, que eran superiores a los de otra época, gracias a las demandas que la fábrica recibía, como consecuencia de la guerra del Transval. Ignoro si la fábrica alemana vendía sus explosivos a Inglaterra o a los boers, o a los dos bandos beligerantes, ante los cuales Alemania se había declarado neutral; pero sí recuerdo que el hecho me pareció muy lógico, pues ya es sabido que entre los medios de ganar dinero han figurado eternamente, el vender joyas en tiempo de paz y armas en tiempo de guerra.

Ante la firme resolución de los Estados Unidos de dejar las manos libres a sus fabricantes y exportadores de material los naturales de Alemania y Austria, convertidos en ciudadanos de aquel país, creyeron del caso ayudar a sus Estados de origen promoviendo una agitación intensa en Norteamérica, para impedir la producción de municiones, destruyendo las fábricas que principalmente a ello se dedicaban. El descubrimiento de los complotos encaminados a producir este efecto, y también el de aprovechar la situación especial de Méjico para causar dificultades a los Estados Unidos, ha hecho que el gobierno de este país tomara alguna medida seria contra funcionarios diplomáticos de Austria y Hungría, que en tales complotos aparecían mezclados. El presidente Wilson se ha indignado de que alemanes y austriacos naturalizados en los Estados Unidos traten de crear conflictos al país que han adoptado. Por cierto que ni la Constitución de los Estados Unidos, ni la nuestra, ni quizá otra alguna, obligan a amar a la patria; sólo fijan el deber de defenderla con las armas en la mano y contribuir con dinero a los gastos públicos. Los artículos de nuestra Constitución del año 1812, que contenían algún concepto patético han desaparecido por inútiles del código fundamental. Por

lo tanto, no el amor a la patria, sino el temor del castigo puede legalmente utilizar el presidente Wilson para enderezar a sus súbditos desencaminados; y por esta razón se ha dirigido a las cámaras de su país, haciendo leyes especiales para reprimir tal género de delitos.

La situación de los alemanes en la república norteamericana tiene un carácter muy particular, a causa de que Alemania, en virtud de la ley Delbruck considera que sus súbditos no dejan de serlo aun cuando, por convenir a sus intereses, tomen carta de naturaleza en otro país. La ley Delbruck data del año 1913; pero, ya antes de promulgarse, el hecho existía del mismo modo. El profesor Seligson, en un artículo del Berliner Tageblatt, de 4 de septiembre último, decía a sus compatriotas residentes en el extranjero, que según recientes sentencias judiciales, no han perdido su nacionalidad alemana, ni aun después de diez años de ausencia de Alemania, y aun cuando en los países en donde vivían no se hubiesen inscrito en los registros del consulado; con la condición, sin embargo, de que durante dicho período de diez años hubiesen hecho un viaje a Alemania. Tal viaje, continuaba el profesor, tiene por efecto empezar a computar de nuevo los años de ausencia, y esto es así, aun cuando los alemanes residentes en el extranjero hubiesen adquirido la nacionalidad del país en donde habitan.

El lector comprenderá cuántas complicaciones puede producir este concepto de la doble nacionalidad, o mejor dicho, de una nacionalidad legal y ficticia, y otra nacionalidad afectiva y efectiva, en pueblos en que la inmigración es intensa; y ello le explicará también por qué el presidente Wilson con dase en su mensaje a las Cámaras a los hombres que han pretendido hacer de América un nuevo foco de las pasiones europeas.

La guerra submarina, y principalmente el hundimiento del Lusitania y del Ancona, han acrecentado más y más las diferencias entre los Estados Unidos y los imperios germánicos.

El gobierno de la república no quiere admitir el hecho de que un ciudadano americano pueda ser hundido en los mares sin razón ni motivo. El bloqueo marítimo es una acción militar regulada por acuerdos internacionales, y el ciudadano pacífico que fiado en estos acuerdos se embarca, debe ser respetado por las naciones beligerantes. Si falta, tribunales competentes deben graduar la falta y el castigo; no el torpedo ciego, que amenaza su existencia sino se la quita. Y, añaden los Estados Unidos, para justificar la violación de los pactos internacionales, nada significa el aviso previo de que no van a ser pescados; pues para romper un pacto de esa naturaleza no basta la voluntad de una de las partes que lo han firmado.

De todas las discusiones y reclamaciones diplomáticas, los Estados Unidos no han querido obtener por lo menos hasta ahora, sino el reconocimiento de un derecho, y la afirmación de la personalidad del pueblo norteamericano ante el conflicto europeo. Para el gobierno de los Estados Unidos, la guerra europea es algo así como un grave ataque de locura; como una regresión a tiempos de barbarie o cuando menos de civilización incompleta y mal encaminada. Y ante el espectáculo de un continente que se empeña en arruinar, en destrozar, en hundirse, los Estados Unidos dicen, poco más o menos: ¡Caballeros, aprendan a distinguir! Si ustedes gozan en matarse, ahí van arnas para ello; si su placer es el incendio, nosotros enviaremos leña, y si es preciso, atizaremos el fuego; pero déjenos en paz, porque tales placeres extraños, y tales goces incomprensibles, cuando no nos interesan nos molestan.

La guerra europea ha proporcionado y está proporcionando a los Estados Unidos un desarrollo industrial de que difícilmente se tiene idea. Sus fábricas, todas se han transformado en fábricas de material de guerra. Venden todo género de artículos como quieren y al precio que quieren. En sus puertos reina una actividad

nunca vista, para dar salida a los innumerables productos y artefactos con que la joven América contribuye a la gran hecatombe europea. Nuestro Bartrina se preguntaba un día lo que hubiera sucedido si en vez de descubrir, nosotros a los americanos éstos hubieran descubierto el Viejo Continente. Pues bien, ahora se realiza la hipótesis de Bartrina; América nos ha descubierto. Nosotros enviábamos a América, en la época de la conquista, cuentas de vidrio de colores, puesto que esto entretenía a los indios occidentales. América envía ahora a Europa inmensas sargas de proyectiles, puesto que esto es lo que más divierte y entretiene a los europeos. De tales descubrimientos y entretenimientos, se deriva que los galones cargados de oro, que antaño de América venían a Europa, devuelvan al país de origen el vil metal, convertido en francos y libras esterlinas. Con tales refuerzos, las fábricas se han agrandado, las acciones de las compañías dedicadas a este género de trabajos han duplicado y triplicado de valor. Los encargos recibidos son de proporciones fantásticas la sociedad Westinghouse había obtenido, hace ya unos meses, pedidos que ascendían a 937 millones de francos; la fábrica de acero Bethlehem, más de 800 millones; la General Electric, 600 millones. En la actualidad, Dios sabe a cuánto deben ascender las cifras totales de los pedidos entregados por Morgan y Compañía, agentes comerciales de Inglaterra en Norteamérica.

De los Estados Unidos, puede decirse, comiendo se les ha despertado el apetito. Y ahora piensan que si la teoría de Monroe proclamaba que el territorio de América había de ser para los americanos, la teoría de Wilson ha de consistir en que la industria del Nuevo Continente debe ser, no para los alemanes, sino para los Estados Unidos. Este aspecto de la acción de los Estados Unidos, que mira a los pueblos sudamericanos, debe preocuparnos. A río revuelto, ganancia de pescadores, dicen los Estados, bien provistos de cañas y de redes, y de todo género de artefactos

de pesca. A río revuelto, decimos nosotros, tumbarse en la orilla, para contemplar el agitado curso de las aguas. Y esta teoría, sostenida durante meses y meses, es uno de los mayores delitos que pueden cometerse contra el porvenir de un pueblo.

MARIANO RUBIÓ Y BELLVÉ

DE COLABORACIÓN

HABLANDO CON EL MÉDICO

Higiene de los niños mayores

— ¡Pero, doctor!... me parece algo exagerado que hagan ustedes, los médicos, una higiene para los niños de más de dos años, que ya han pasado la época crítica del destete. Cuando el infante, ni anda, ni habla, ni come de todo, es distinto de los adultos; pero alcanzando ya el período en que sólo sus juegos le diferencian de las personas mayores, no veo la necesidad de prodigarle tantos cuidados.

— Señora: no tiene nada de extraño que, a pesar de su mucha ilustración, desconozca el alcance de la especialidad de los niños, que es muy amplia, bien se trate de la medicina o de la higiene. Durante muchos siglos la humanidad no ha concedido la importancia que actualmente reconoce a esa ciencia que se ocupa de tan queridos retoños. Constituye una rama, hasta cierto punto nueva, y el hecho de haberse extendido tanto y en tan poco tiempo, demuestra su propio valimiento. En la Carrera de Medicina se la dedica actualmente todo un curso, lo mismo que a las enfermedades de la mujer, de los ojos, piel, etc. etc. En él se estudian, entre otras muchas cosas, la medicina, la cirugía e higiene de los niños desde su nacimiento hasta la pubertad.

488 BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

— Esperad un poco; dijo Aurelia. Iba justamente a parar a eso. Comprendéis, que conviene a mis intereses, poner, estorbos a vuestros planes, a fin de tener ocasión de decirlo que hoy os digo; partamos. Con este objeto os he quitado a Ursula, y también con el mismo a la condesa de Puysaie, en el momento en que su presencia era indispensable para el éxito de vuestro plan.

— Entonces madame de Puysaie...

— Conozco su asilo; hay aún más, si nosotros firmamos juntos la alianza que os propongo, dentro de dos días Mr. de Puysaie recibirá su consentimiento en regla para el casamiento de su hija. Queda Lillas.

— ¿Podrías volver a encontrar? exclamó M. Gigant.

— Tanto más fácilmente, replicó Aurelia con una sonrisa diabólica, cuanto que para mí jamás ha estado perdida.

No soy más que una pobre mujer, M. Gigant, pero creedme, no crezco del todo de talento para hacer la caza a los millones.

Un rayo de desconfianza iluminó los ojos de monsieur Gigant.

— Si sólo tan fuerte, dijo éste, y si tenéis tantos triunfos en vuestro juego, ¿qué interés os induce a buscar un compañero? ¿Por qué no perseguís enteramente sola los millones en vez de partírtelos con otro?

— ¿Por qué? preguntó Aurelia, porque os tomo y prefiero tenerlos más bien por aliado que por adversario. Luego hay ciertos permenores de la vida pasada de M. Matifay, que ignoro, que tengo necesidad de conocer y de que vos solo podéis enterarme. Y en fin, como os lo decía al principio de esta entrevista, cazando cada cual aparte, nuestros esfuerzos se contrariarían sin duda alguna y la presa se nos escaparía a entrambos, mientras que, persiguiéndola de consuno, tenemos la certeza de cazarla.

— Eso me parece muy bien, dijo M. Gigant, que no queria entregarse todavía. Supongamos que acepto la alianza



BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

M. Gigant incluyó prontamente la cabeza como apito.
— O esperad, prosiguió Aurelia, exclamatione por la
— ¿Tendréis que desear? formó Ursula M. Gigant y dijo
— ¿Tendréis que desear? formó Ursula M. Gigant y dijo
— ¿Tendréis que desear? formó Ursula M. Gigant y dijo

CAPITULO XI

El engaño de M. Gigant

El sonido de la voz de Aurelia había removido en el corazón de M. Gigant una cuerda que desde hacia largo tiempo no había resonado.

De pie, inmóvil y azorado, vacilante, parecía como que escuchaba en un paso terrible y lejano el eco de esta voz.

Aurelia sin duda no quería que se acordase completamente, juzgaba a propósito sacarle de su sueño; y empujando hacia él un sillón, repitió:

— Os esperaba, M. Gigant.

El tono con que pronunció esta frase era tan diferente del primero, que M. Gigant comenzó a reírse en su interior de su niñada; sin embargo, no sin asombro, repitió:

— ¿Me esperabais?

— Sin duda, dijo Aurelia, y ya veis que tenía razón en esperaros, puesto que habéis venido,

(12 a 16 años). El que se dedica a niños, luego tiene que ampliar estos conocimientos extensamente en Hospitales, Consultorios y Clínicas de la especialidad que en número considerable funcionan en las capitales de España y del extranjero.

— Conforme con todo esto, pero no veo esas particularidades, a que usted se refiere, en los niños mayores, y en cambio saltan a la vista cuando se trata de los de teta.

— Pues precisamente porque usted no las ve, creo necesario explicarlas, ya que me honra con su amistad hasta el extremo de escucharme con benevolencia.

— Me complace esta conversación, y le quedaría muy reconocida si se dignara usted prolongarla, pues soy una madre que me precio de estimar mucho a mis hijos.

— Difícil es, vulgarizar determinados conceptos de higiene, pero esta ciencia salvadora, no se ha hecho sólo para los médicos, sino que éstos al divulgarla entre sus clientes cumplen uno de los más sagrados deberes que les están encomendados. Así pues, de una manera algo tosca, pero tan clara como me sea posible, tengo el propósito de irle enseñando muchas cosas prácticas.

El hombre es como una máquina, que se compone de piezas; éstas son, por ejemplo; el estómago encargado de digerir, el hígado cuya misión especial consiste en retener venenos, el cerebro entre cuyas elevadas funciones está la de pensar, los nervios que transmiten órdenes, etcétera; pues bien, señora; los niños tienen casi los mismos órganos y funciones que las personas crecidas, pero éstos son de dimensiones distintas, cada uno de diferente situación con respecto a los demás, y su construcción y mecanismo tan peculiares que ha sido preciso, para poderlos estudiar, dedicarse obras, capítulos, salas de autopsia y gabinetes de observación aparte.

— Yo creía que, por lo menos tenían los mismos componentes del organismo que nosotros, aunque más pequeños y delicados.

— Pues en eso consiste uno de los errores más frecuentes. En primer lugar, el niño tiene un órgano especial de la infancia, el llamado

timo, cuya actividad funcional queda extinguida a los 12 ó 13 años. Para que usted lo entienda mejor: es como una esponja situada en parte en el pecho y en parte en el cuello; de esa esponja sale un líquido que se esparce, con la sangre, por todo el organismo del niño influyendo en la nutrición de sus tejidos y en el crecimiento general. Comprenda usted, pues, que así como al enfermar el estómago, por ejemplo, encargado de digerir, se produce un estado diséptico, al perturbarse el timo se desarrollan determinadas alteraciones del crecimiento.

Y podemos penetrar en lo íntimo de estas cuestiones que se refieren a los niños.

En efecto; todos sabemos que el cuerpo humano se compone de agua, grasa, sangre, huesos, músculos, etc. Pues bien; si fuéramos analizando las particularidades que afectan al niño referentes a estos elementos, en vez de una sencilla conversación, tendríamos que escribir un libro. Sólo, pues, le citaré algunos ejemplos. En el niño el agua de sus tejidos está en proporción mucho mayor que en el adulto; por esta razón, señora, su delicado organismo se agota con más facilidad que en el hombre, cuando padece abundante diarrea o sudores profusos. En la sangre tenemos todos, en mayor o menor cantidad, unas substancias que se llaman alexinas y que resultan venenos para los microbios que penetran en nuestro cuerpo. De esta manera nos defendemos de sus ataques. Se ha comprobado que el suero del niño sano, de 5 a 12 años, contiene menos alexina que la del adulto. Es decir que toda enfermedad infecciosa tiene en aquél más importancia que en éste, y por eso el médico recurre en los niños con más frecuencia al tratamiento por los sueros que aumentan esas alexinas.

El tejido linfático tiene en el niño un poder de absorción extraordinario.

— ¿Y qué es eso de tejido linfático?

Pues una especie de largos tubitos, muy finos, distribuidos por el cuerpo y que abundan en deter-

minadas regiones, verbigracia, debajo de la piel, y en el niño se ha de tener mayor precaución en evitar que por esos canalículos penetren gérmenes de enfermedad, porque en él están en superior número, son más rectilíneos y relativamente de más ancho calibre que los del adulto.

Para terminar ya, con una idea que con facilidad se grave en su mente, le hago notar que las características funcionales del niño, tanto del de pañales como de los de 8 y 10 años son: reacción pronta, intensa, y que fácilmente se extiende a casi todos los órganos del cuerpo. Es decir, que los niños enferman, curan o mueren más pronto; la enfermedad es de aparato más alarmante y muy pocas veces el mal se reduce a un sólo órgano.

— ¿Y qué debo hacer para criar bien a mis niños mayores?

En otras conversaciones iré dándole a usted, si tengo tiempo, consejos prácticos acerca de puntos concretos.

Por ocupado que esté un médico siempre puede tener una media hora de propaganda higiénica. Así pues espero sus lecciones.

DR. FORTEZA.

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

Arriendo de las casetas carniceras

El viernes próximo, día 31 del actual, a las diez de su mañana, tendrá lugar en la caseta del reposo de la plaza de la Pescadería, por medio de pregones y en un solo remate, una nueva subasta para el arriendo de las casetas carniceras para el próximo año de 1916, con sujeción al pliego de subasta que obra en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para dicha subasta el que figura en el citado pliego de condiciones deducido el 20 por 100.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que deseen tomar parte en la misma.

Mahón 29 diciembre de 1915. El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

CASA BUENAVENTURA  
Juguetes - Juguetes - Juguetes  
BASTIÓN, 23

Santoral

Santo de hoy. — La Traslación de Santiago y Santos Sabino, Marcelo y Liberto.

Santo de mañana. — San Silvestre papa y Santa Coloma.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a la Sagrada Familia en Santa María.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 30 de diciembre de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó.

Imaginería: Comandante de Infantería don Ramón García.

Hospital y provisiones: primer Capitán del 70.

Vigilancia: 10.º Oficial del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica una real orden de interés para los individuos que, pertenecientes al reemplazo actual, han sido llamados a concentración.

Se funda en que es muy corto el tiempo que llevan funcionando la mayoría de las escuelas militares oficiales de instrucción y no existir éstas en algunas cajas de reclutas.

He aquí las reglas que contiene dicha real orden:

Primera. — Por las Capitanías generales de las regiones de Baleares y Canarias, y las Comandancias generales de Ceuta, Melilla, y Larache, se dispensará por este año de la presentación de certificado de aptitud, previa solicitud debidamente documentada.

a) A los que hubiesen solicitado ser alumnos de una escuela oficial y que por no haberse creado la misma no han podido obtener certificado.

b) A los que perteneciendo a una escuela oficial o del Tiro Nacional que por no haberse creado hasta después del 1.º de noviembre próximo pasado no puedan obtener el su dicho certificado de aptitud, si pertenecen al cupo en filas, puesto que si lo son del de instrucción continuarán asistiendo hasta obtenerlo.

c) A los que residan en el extranjero desde fecha anterior al sorteo de su reemplazo, si pertenecen al cupo en filas.

d) A los acogidos a la Real orden de ampliación, fecha 24 de corriente, D. O. número 209, para el pago

del primer plazo de la cuota militar.

Segunda. — No se dispensará a ningún recluta del actual reemplazo acogido a los beneficios del capítulo veintidós de la presentación de certificado de aptitud, si en la demarcación de la caja a que pertenezca o tenga el individuo su residencia habitual existe escuela oficial creada con fecha anterior al primero de noviembre del año actual.

— El año próximo cumplirán la edad reglamentaria para pasar a la sección de reserva si no ascienden, los siguientes generales y asimilados.

Tenientes generales. — Don Emilio March, el 9 de abril; don Adolfo Jiménez Castellanos, el 26 de id; don Enrique de Orozco, el 23 de julio; don Luis Pando, el 10 de octubre, y don Manuel Macías, el 8 de noviembre.

Generales de división. — Don José Perol, el 11 de enero; don Agustín Carvajal, el 12 de marzo; don José Jofre, el 4 de abril; don José Chacón, el 15 de mayo; don Arturo Castellary, el 7 de julio; don Apolinario Sáenz de Burraga, el 23 de id; don Víctor Sánchez Mesas, el 28 de id; don Laureano de Sanz y Peray, el 29 de agosto, y don José López Torrens, el 7 de diciembre.

Generales de brigada. — Don José Gómez Arce, el 9 de marzo; don Manuel Romero, el 3 de mayo; don Enrique de Carlos Gómez, el 20 de julio; don José López de Sola, el 25 de id; don Julián Fernández Cruz, el 19 de agosto; don Alfonso García y Villanueva, el 6 de octubre; don Federico Santacoloma, el 25 de noviembre; y don Enrique Losada, el 29 de diciembre.

In endente de ejército. — Don Julián Vera Fajardo, el 28 de mayo.

Interventor de ejército. — Don Juan Queariz, el 13 de diciembre.

Inspectores de segunda clase de Sanidad militar. — Don Francisco Coll, el 1.º de abril, y don Gregorio Ruiz, el 19 de mayo.

MAHÓN

En la sesión anoche celebrada por nuestro Ayuntamiento, el concejal don Diego Botella propuso que se acordara participar a la desconsolada madre del reverendo don Antonio Marqués presbitero (que en paz descanse), el sentimiento con que este Municipio se había enterado del fallecimiento de su malogrado hijo. El Ayuntamiento acordó por una

nimidad la proposición del señor Botella.

Mañana a las diez tendrá lugar en las Casas Consistoriales la subasta para el arriendo de las casetas carniceras, para el próximo año de 1916

La Diputación Provincial en sesión celebrada el día 24 del actual, aprobó el repartimiento formado por dicha Contaduría, entre los pueblos de esta provincia, para cubrir las atenciones consignadas en el presupuesto provincial ordinario correspondiente al ejercicio de 1916, cuya cantidad, objeto de dicho reparto, es exactamente igual a la de los años anteriores.

Las cantidades con que tienen que contribuir los diferentes Ayuntamientos de esta isla, son las siguientes:

	Pesetas
Mahón	37 060'80
Ciudadela	19 651'52
Alayor	10 913'20
Mercadal	5 970'64
San Luis	3.027'92
Villa Carlos	2 729'03
Ferrerías	2.473'20
<b>Total</b>	<b>81 826'44</b>

Durante los once meses transcurridos del año actual, nuestros gastos en Marruecos ascienden a 127 millones 880.490 21 pesetas 562.159 61 más que en igual período del año anterior.

La distribución por departamentos es la siguiente:

Ministerio de Estado, 1 097 115,08; Guerra 121 903 732'63; Marina, 1 millón 538.473'18; Gobernación, 495 mil 033'33; Fomento, 2 807.946'94 y Hacienda, 38.103'05.

En relación con 1914, han aumentado, los gastos en Guerra y Gobernación y han disminuido en Estado, Marina, Fomento y Hacienda.

El conocido profesor don Emilio Ortega, por mejorar de local, traslada su domicilio, de la calle de Gracia a la de San Roque n.º 12.

En el Boletín Oficial de la Provincia correspondiente al 27 del actual se insertan los extractos de los acuerdos tomados por nuestro Ayuntamiento durante el mes de febrero último.

Entre las maestras a quienes corresponde por sus años de servicio, ir proveyendo plazas en propiedad con el sueldo de 365 pesetas, figura doña Eulalia Sintes Carbó, de Villacarlos.

En el Instituto Médico Quirúrgico fundado por el doctor Gustavo Batlle en Mahón calle del Doctor O. fila, 51 (antes Moreras), consulta de 9 a 11 mañana y de 5 a 7 tarde, se trata y cura por todos los medios conocidos hasta hoy y con procedimientos especiales y propios de dicho doctor las enfermedades nerviosas, artritis y sus consecuencias con procedimientos rápidos tales como Kinesiterapia, Electroterapia, Masoterapia, Elioterapia y si el caso lo requiere medicación interna e hipodérmica y opoterápica.

Las variaciones que en el plazo de un mes han experimentado los precios de los trigos, son las siguientes:

En Arévalo de 33'53 pesetas los 100 kilos elevóse a 34'11; en Rioseco, de 32'95 a 33'53; en Medina del Campo, de 33'53 a 34'70; en Valladolid se han sostenido a 34'98; y en Barcelona elevóse de 38'60 a 39'75.

Mientras tanto, en Londres aumentó el precio de 34'46 francos a 36'07; en Nueva York de 24'08 a 23'60 y en Chicago, de 23'20 a 24'58 francos.

Sólo hubo baja en los precios en Buenos Aires, puesto que descendió de 22'22 a 19'91 francos los cien kilos. Esto se explica por el encarecimiento de los fletes, que dificulta la exportación a larga distancia.

MARITIMAS

En las primeras horas de hoy ha llegado de Palma el vapor correo Isla de Menorca cuyo buque saldrá para Barcelona directo esta tarde a las cinco y media.

Según datos oficiales, los buques extranjeros detenidos en España, a consecuencia de la guerra, son:

En Cartagena. — El «Caesar», de nacionalidad alemana, con 1.827 tón

436 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

M. Gigant inclinó profundamente la cabeza como aprobando la irrefutable lógica de esta respuesta.

— O esperaba, prosiguió Aurelia, exactamente por la misma razón que deseaba verme Vamos M. Gigant, y adelantó su fina mano blanca y armada de uñas como una pata de gato, en la gruesa manga de M. Gigant, no andemos con rodeos. En ese juego no sabemos ni uno ni otro cuál de los dos sería el más fuerte, y, os lo confieso por mi parte, con la estimación que hago de vuestro valor, sería sólo para defenderme como me empuñaría en una lucha cuyo éxito ignoraría completamente. Sin embargo, deseo también mostraros que no soy tampoco un adversario que deba desafiarse ni poco ni mucho. Vos no me habéis dicho todavía cuál es el motivo que me proporciona el honor de vuestra visita: me permitiréis añadir o al menos conjeturar?

M. Gigant esperaba a ver venir. Se inclinó de nuevo en señal de asentimiento.

Habo un breve silencio, que Aurelia fué la primera en romper.

— ¿Sois cazador, M. Gigant?

— Sí, sin duda alguna.

— Pues bien, ¿no os ha sucedido algunas veces en la caza encontraros enteramente desconcertado por los pasos insidiosos de la pieza que perseguís? En ese caso, ¿os detenéis, llamabais a vuestros perros, y advertís que la liebre, o el venado, o el jabalí eran cazados por otra jauría al mismo tiempo que por la vuestra. Entonces, muy naturalmente, ¿no es verdad? ¿no abais de hacer conocimiento con el otro cazador, con el cual que pretendía lo mismo que vos, sin que por eso, llegado el caso, dejaseis de procuraros el medio de entenderos con él y cazar en compañía, o, si no os arreglabais, tratar de buscarle compañía con el objeto muy legítimo de cazar enteramente solo.

Pues bien, M. Gigant, ¿no nos encontramos nosotros exactamente en la misma posición que esos dos cazadores?

LA CONDESA DE MONTECRISTO 437

Perseguímos la misma caza: los millones de M. Matifay. Por eso, era muy evidente que, hábiles como somos uno y otro, llegaría un día en que nuestros esfuerzos se harían de contra, o en fin, nos encontraríamos cara a cara, amigos o enemigos.

Y he ahí por qué habéis venido, mi querido M. Gigant, y por qué yo os esperaba.

— Queda por saber, dijo a su vez M. Gigant sonriéndose con su más falsa sonrisa, si nos entenderemos o no nos entenderemos.

— Espero por vos que nos entenderemos, replicó fríamente Aurelia; pues, en caso contrario, la caza se me escaparía quizás, pero muy seguramente vos no la cogierais.

M. Gigant se encogió de hombros.

— ¿Lo dudáis?... Tened a bien concedérmelo todavía cinco minutos de atención y estoy persuadido de convenceros de la entera veracidad de mi afirmación. Y desde luego examínalos, si os place, primero vuestro plan, bastante bien concebido en sus pormenores, pero que, en concepto mío, peca de una manera grosera en su desenlace. Empujar al conde de Puyssat a su ruina para que, desesperado, agobiado, haga de su hija una madame de Matifay y reina así en la cabeza de la señorita Cipriana, hermana de Lillias, la fortuna de su madre y la del banquero, nuestra presa era bien razonada. En eso, Niní ha sido para vosotros un instrumento excelente, y debo añadir que os habéis servido de él admirablemente. Pero hoy el instrumento se os ha escapado. Ursula no está en vuestro poder, está en el mío. Ya veis que juego con naipes limpios. Convertíos en mi aliado, y contiéndme vuestra tarea. Niní continúa su papel desmoralizador cerca del conde de Puyssat. Si no, os lo advierto, adiós el casamiento. Dentro de dos días, el conde se opondrá como se ha opuesto hoy a su mujer.

— Oponiéndose ésta, murmuró M. Gigant, yo no sé para qué puede servirnos el consentimiento del conde.

neladas; el «Roma», alemana, 2 108; «Georgia», austriaca, 5 350; «Emitia», austriaca, 3 307; «Groff Seronivita», austriaca, 3 666.

En Santander. — «Orconera», alemana, 1 260; «Herculano», alemana, 1 255.

En El Ferrol. — «Atlántica», húngara, 4 995; «Boheme», austriaca, 4 455; «Fadora», austriaca, 3 351; «Inmacolata», austriaca, 3 271; «Sud», austriaca, 3 520.

En València Grao. — «Salvator», alemana, 379; «Norma», alemana, 842; «Aun Goie», austriaca, 2 348.

En Palma de Mallorca. — «Fangtur», alemana, 4 933.

En Bilbao. — «Parmasso», alemana, 2 800; «Doctor Smith», alemana, 2 180; «Planet», alemana, 800; «Frankewald», alemana, 3 800; «Eriphia», alemana, 2 400; «Hayn», alemana, 100.

En Mahón. — «Mathilde», alemana, 1 260.

En La Coruña. — «Belgrado», alemana, 4 792.

En Tenerife. — «Talle», alemana, 1 203; «Xortwoermann», alemana, 2 263; «Cab. Ortegá», alemana, 7 819; «Usambara», alemana, 5 248; «Irna Moermann», alemana, 2 304; «Prinz-regent», alemana, 6 375; «Walhalla», alemana, 3 913; «Crefelde», alemana, 3 820.

En Avilés. — «Crete», alemana, 873.

En Cádiz. — «Larache», alemana, 1 798; «Tetuán», alemana, 1 724; «Saffi», alemana, 1 301; «Oldenburg», alemana, 1 316; «Fremantle», alemana, 7 600; «Absirtea», austriaca, 4 132; «Eros», austriaca, 2 781; y «Kobe», austriaca, 4 579.

Total 125 612 toneladas.

— Pasajeros llegados esta mañana

con el vapor «Isla de Menorca» procedente de Palma.

Don Luis Sastre; Antonio Valcaneras; Catalina Vidal; Guillermo Espluga; Alberto Giménez, esposa y un menor; Miguel Mir; Ramón Canill; Jaime Monserrat; Melchor Mateo, esposa y hermano; un artillero; Antonio Cuart; Rafael Ferrá; un cabo; Francisca Riera e hija; Rafael Vidal; Sebastián Ginart; Emiliano Bellver; José Valenti y señora. — Total 24.

— Pasajeros salidos ayer para Palma en el vapor «Monte Toro».

Don José Senillas; Miguel Orfila; Gabriel Janer; Antonio Gómez y Simón Cervera. — Total 5.

**CASA BUENAVENTURA**  
 Colonia Guillermina - perfume grato  
 Bastión, 23

británico, cuyo nombre se ignora, salvándose los tripulantes.

**Velero montenegrino hundido**

De Cetigne anuncia que un submarino austriaco hundió frente a San Juan de Medua, a un velero montenegrino, el cual defendióse con unos cañones que llevaba armados.

Dicho velero iba abarrotado de material de guerra.

**El parte francés**

Un radiograma expedido anoche por la Torre Eiffel contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés.

Dice que ayer hubo vivo cañoneo en el frente belga en Artois y al norte de Aisne, en donde la artillería francesa logró destruir unos reductos que terminaban gran número de obreros alemanes, siendo muertos muchos de ellos y dispersados los restantes.

En Ville Surbois y Argonne, las tropas francesas hicieron estallar dos minas colocadas en la cota n.º 285, destruyendo todas las obras allí comenzadas.

Al norte de Filemorte y en las alturas del Mosa fué cañoneada una batería alemana emplazada en Saint Michel.

En los Vosgos hubo un cañoneo vivísimo, especialmente entre Fletch y Thur, en donde a pesar de la resistencia del enemigo fueron ocupadas sus posiciones, haciéndosele trescientos prisioneros, los cuales sumados a los hechos desde el día 20 del corriente en dicha región, ascienden a 1.678.

Dichos prisioneros han confesado que las pérdidas de los alemanes en los ataques de los días 21 y siguientes, han sido de consideración.

**El parte ruso**

Un despacho oficial de Petrogrado da cuenta de que las tropas alemanas fueron expulsadas de algunas trincheras que ocupaban y que en el resto del frente no hay nada que señalar.

En el Cáucaso dice que reina relativa calma.

**El parte inglés**

El parte facilitado por el generalísimo inglés anuncia que en el canal de Labassée se oye incesante cañoneo y que en Fradust hicieron explotar una mina, causando al enemigo numerosas bajas.

**Acuerdos ingleses**

El «Dayli Mail» en su edición de anoche asegura que en el último Consejo de Ministros celebrado, se acordó el método de reclutamiento ideado por Mr. Asquith, el cual declara el servicio obligatorio para los solteros.

**PRENSA ASOCIADA**

**Por correo**

Madrid 20.

**Generales relevados por Joffre**

París. — El generalísimo Joffre ha relevado del mando de sus tropas a ocho generales de división, a siete de brigada y a dos intendentes.

Ha producido la decisión del generalísimo francés verdadera impresión.

**Las pérdidas italianas**

Un periódico francés dice que las pérdidas que ha sufrido Italia, por falta de turistas, ascienden a cientos de millones de liras.

**Generales italianos destituidos**

La «Gaceta Militar Italiana» publica la destitución de tres generales del ejército de Italia.

**Inquietud en Inglaterra por Mesopotamia y Egipto**

Nauen. — Dicen de Londres que el Ministerio de la Guerra siente

grandes preocupaciones por la Mesopotamia y el Egipto, donde los árabes están en franca rebeldía contra la dominación inglesa.

En el interior de Egipto ha cesado casi totalmente el comercio.

La confianza en las tropas indias que hay en Egipto es muy dudosa. Todas las fábricas de municiones del país están vigiladas por las tropas y los extranjeros están protegidos por los militares.

Las estaciones militares se han reforzado en todo el Egipto.

**Repatriación de Persia**

Entre los gobiernos ruso e inglés se han entablado negociaciones para el reparto de Persia.

De ésta quieren anexionarse, Rusia el Norte e Inglaterra el Sur.

**Cómo ven los ingleses la situación**

Decía el «Times» en uno de sus últimos números:

«Mientras los ministros debaten y los Consejos discuten, la campaña en Macedonia sigue su curso aparentemente inexorable. Se nos habla de conferencias en Calais, conferencias en París, conferencias en Londres. Vemos pasar con rapidez a ministros y altos jefes corriendo de una capital a otra. Oímos hablar de tentativas, decisiones y nuevas ideas; pero no oímos nada de ninguna línea de conducta que sea completa y decisiva».

En el mismo periódico dice el colaborador militar:

«Ningún Gobierno ha tenido jamás en sus manos tan grandes medios de acción como el nuestro; el apoyo público nunca ha sido más completo; sin embargo, en la organización y dirección de la guerra nunca se han cometido mayores equivocaciones».

**Para todos nuestros lectores**

Gran rebaja de precios en los blocks para calendarios de pared, para el año 1916.

Todo lector de EL BIEN PÚBLICO tiene derecho a adquirir en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe num. 11, por sólo DIEZ céntimos de peseta, mediante la presentación del siguiente cupón, un block común de los que se venden a veinte céntimos en todos los comercios.

Esta oferta excepcional durará sólo hasta el día 31 del actual.

**CUPÓN**

para adquirir por DIEZ céntimos de peseta un block de los que se venden a veinte céntimos.

Córtese y preséntese en la papelería de Manuel Sintes, plaza Príncipe, 11.

**Espectáculos**

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy jueves, día de moda; gran sección a las veintuna. Reparición del célebre duetto cómico «Los Zari-Zar», con una serie de nuevos couplets, lujosamente presentados. Gran programa de películas completamente nuevo, en el que figura el estreno de la preciosa cinta de 1 500 metros dividida en tres partes, titulada «Los tres cofrecitos» y la película cómica «Charlot extremadamente galante».

SOCIEDAD IBERIA. — Esta noche a las veintuna gran velada social, poniéndose en escena a petición de algunos socios, la comedia en un acto «De Potencia a Potencia», representándose además el juguete cómico «Lluvia de oro» y el divertido sainete «La cita» con otros varios números de piano y canto, acompañados por el pianista señor Tomás, finalizando la velada con un baile social.

**Estadística**

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 26 diciembre

1 ternero, 219 500 kilos, noria Car-bonell.

1 ternera, 102 500, noria del señor Costabella.

2 carneros, 14 500, s/Espeumer Vey.

2 cerdos, 53

Día 27 idem

1 buey, 154 kilos, estancia do Bar-tolomé de Refelet.

1 vaca, 161, estancia se Mola.

1 ternera, 195, vergel de don Ben-jamin Sintes.

1 idem, 146 500, es Pati Gran (San Luis).

2 carneros, 28 500, Biniefús (Ala-yor).

1 idem, 26, Biniaiy.

6 cerdos, 567.

Día 28 idem

1 buey, 154 kilos, estancia do Bar-tolomé de Refelet.

1 vaca, 161, estancia se Mola.

1 ternera, 195, vergel de don Ben-jamin Sintes.

1 idem, 146 500, es Pati Gran (San Luis).

2 carneros, 28 500, Biniefús (Ala-yor).

1 idem, 26, Biniaiy.

6 cerdos, 567.

Día 29 idem

1 buey, 154 kilos, estancia do Bar-tolomé de Refelet.

1 vaca, 161, estancia se Mola.

1 ternera, 195, vergel de don Ben-jamin Sintes.

1 idem, 146 500, es Pati Gran (San Luis).

2 carneros, 28 500, Biniefús (Ala-yor).

1 idem, 26, Biniaiy.

6 cerdos, 567.

Día 30 idem

1 buey, 154 kilos, estancia do Bar-tolomé de Refelet.

1 vaca, 161, estancia se Mola.

1 ternera, 195, vergel de don Ben-jamin Sintes.

1 idem, 146 500, es Pati Gran (San Luis).

2 carneros, 28 500, Biniefús (Ala-yor).

1 idem, 26, Biniaiy.

6 cerdos, 567.

**Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 29 de diciembre de 1915.**

**Sardineria**

Sardina . . . . . 0'70

Aladroque . . . . . 0'35

Caramelos . . . . . 0'40

Sarclotó . . . . . 0'45

Muralla . . . . . 0'35

**Trasmallo**

Salmonetes . . . . . 1'00

Esparralls . . . . . 0'70

Rasclás y rubio . . . . . 0'60

Chucías . . . . . 0'40

Morena . . . . . 0'50

Salpas . . . . . 0'50

Bestina . . . . . 0'40

Roquero . . . . . 0'40

**Palangre y Volantín**

Calamares . . . . . 1'10

Variadas . . . . . 0'65

Esparralls . . . . . 0'65

Mesots . . . . . 0'50

Serranos . . . . . 0'60

Arañas . . . . . 0'50

Congrios . . . . . 0'45

Bestina . . . . . 0'35

**Villa-Carlos**

Serranos . . . . . 0'55

Arañas . . . . . 0'50

Morena . . . . . 0'50

Bastina . . . . . 0'35

Pagres . . . . . 1'00

Calamares . . . . . 1'10

Cántaras . . . . . 0'65

Rubio . . . . . 0'65

**Fornells**

Calamares . . . . . 1'00

Mabrios . . . . . 1'00

Bastina . . . . . 0'30

Serranos . . . . . 0'55

Caramelos . . . . . 0'55

Rubios y Aspetos . . . . . 0'65

Esparralls y arañas . . . . . 0'50

**Cotización de la plata**

facilitada por la casa Marret Bonnin Figuerola y C.ª de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

El Kilog. Ptas.

Platino . . . . . 00'00

Oro fino . . . . . 00'00

Plata fina barra . . . . . 108'00

» 950 » . . . . . 100'80

» 935 » . . . . . 99'80

» 940 » . . . . . 99'85

» 900 » . . . . . 95'40

» 800 » . . . . . 85'40

» 501 » . . . . . 70'10

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieleos.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 19 de noviembre de 1915.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint André et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

El Kilog. Ptas.

Borax líquido la botella de litro . . . . . 2'50

Oxido la botella de 1/4 de litro . . . . . 00'00

Plata fina . . . . . 98'00

» 80 mm . . . . . 93'25

» 940 » . . . . . 91'80

» 995 » . . . . . 91'85

» 800 » . . . . . 79'00

» 916 » . . . . . 90'00

Soldadura para mostrador con hechuras 585 mm . . . . . 61'85

Soldadura con hechuras fina 585 mm . . . . . 65'65

Retazos latón especial para soldadura . . . . . 2'25

Crisoles ingleses clase superior el número . . . . . 0'50

Sierres clase superior la gruesa a 875 y 500

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 15 de noviembre de 1915.

Referencias: M. Beltrán y C.ª, San Fernando, 84.

**Conferencias telegráficas**

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Consejo de ministros en la Presidencia, que empezó a las cinco y treinta y se interrumpió a las ocho y veinte, por tener que ir el conde de Romanones a recibir al Monarca que regresaba de la cacería de Santa Cruz de Mudela. — Final del Consejo. — Créditos para Guerra y Marina. — Prórroga de presupuestos. — A propuesta del general Luque se aprueba un proyecto de amortización y selección en el Ejército, proyecto que se hará extensivo al elemento civil. — Entierro de Menéndez Pidal. — Función de desagravios a la Virgen del Pilar. — Los moros en acción. — Del Magisterio. — Compañías de ferrocarriles multadas. — El parte alemán. — Los católicos italianos regalan a la nación francesa una bandera, siendo bendecida por el Papa. — El parte austriaco. — Vapor inglés hundido por un submarino alemán. — Velero montenegrino hundido por un submarino austriaco. — El parte francés. — El parte ruso. — Nuevo sistema de reclutamiento inglés.

**Noticias de España**

Madrid 30.

**Consejo de ministros**

Ayer tarde tuvo lugar el anunciado Consejo de ministros.

Este empezó a las 5'30.

A la entrada fueron interrogados los ministros por los periodistas manifestando el señor Barroso que llevaba un decreto en virtud del cual se suprimía el penal de Tarragona.

El ministro de Instrucción Pública señor Burell dijo que mantendrá en su presupuesto todo lo necesario para los servicios permanentes de Instrucción.

El ministro de Hacienda señor Urzáiz manifestó que solicitaría un crédito de 4.150.000 pesetas para el pago de Jefes y Oficiales del Ejército.

El consejo suspendióse a las ocho y veinte, por tener que ir el conde de Romanones a esperar al monarca que regresaba de su cacería a Santa Cruz de Mudela.

**Llegada del Rey**

El Rey llegó a las ocho cuarenta, siendo recibido por la real familia, el jefe del Gobierno, personal palatino y autoridades.

A su llegada conferenció brevemente con el jefe del Gobierno, marchando acto seguido el conde de Romanones, a reunirse con sus compañeros.

**Continúa el Consejo**

A la llegada del conde continúa el Consejo interrumpido, terminando a las 9'30.

A la salida el señor Alba manifestó que se había aprobado la reducción y amortización del Ejército, lo propio que la prórroga de los presupuestos para el año próximo.

Asimismo comenzóse el estudio de la Hacienda en relación de la importación y exportación.

El general Luque expuso de una manera clara sus proyectos de amortización y selección de personal en el ejército, proyecto que fué

del agrado de todos los ministros, tanto, que fué aprobado por unanimidad, acordando extenderlo a l elemento civil.

Fueron aprobados un crédito de 1.500 000 pesetas para atenciones de Marina, otro de 2.000.000 para Guerra y otro de dos para las atenciones de Marruecos.

El señor Alba dijo que había empezado a exponer a sus compañeros el proyecto de ley de carácter social.

**Entierro de Pidal**

Ayer celebróse el entierro del señor Menéndez Pidal, el cual constituyó una verdadera manifestación de duelo, asistiendo gran número de políticos, militares y personal palatino.

Presidieron el duelo el general Pidal y el vizconde de Valderro, hermanos del finado.

**Fiesta de desagravio**

En la Iglesia de Nuestra Señora de la Almudena tendrá lugar el día 2 de enero próximo una fiesta de desagravio a la Virgen del Pilar, a causa de las irreverencias contra ella pronunciadas en el Congreso por los señores Iglesias, Nougues, Soriano y Barriovero.

La fiesta será presidida por el Obispo de Madrid-Alcalá, costeándola la Unión de Damas Católicas.

**Los moros en acción**

Dicen de Algeciras que los viajeros llegados de Tetuán manifiestan que el 26 del corriente los moros incendiaron la caseta del guarda agujas.

Las baterías de Negrón cañonearon a numerosos pacos que han estado molestando durante días, logrando hacerles desaparecer.

Asegúrase que el Raisuli prepara una operación en la cual será ocupada totalmente la región que media entre Tetuán y Larache.

El Raisuli ha garantizado que avanzaremos sin ser hostilizados.

**De enseñanza**

El señor Burell ha firmado el correspondiente decreto incluyendo en el cuerpo de aspirantes al Magis-

terio, a los individuos de los Rectores de Valladolid, Sevilla y Zaragoza.

**Multas a las compañías de ferrocarriles**

Por el ministerio de Fomento han sido multadas las compañías de ferrocarriles, por irregularidades en el servicio.

**DE LA GUERRA**

Madrid 30.

**El parte alemán**

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las doce treinta da cuenta del parte oficial facilitado por el Estado Mayor detallando la lucha en todos los frentes.

Empieza comunicando que los franceses lograron después de encarnizada batalla, penetrar en las trincheras alemanas de Hartmansweilerhoff, siendo más tarde arrojados de ellas.

En todos los restantes combates fueron rechazados los franceses, siendo hechos prisioneros 5 oficiales y 200 soldados.

En una lucha aérea habida entre unos aviones alemanes y franceses, fueron derribados dos de estos últimos.

Asimismo fué derribado y quemado otro al oeste de Lille.

En el frente balkánico reina completa calma.

**Donativo italiano**

Dicen de Roma que el Pontífice Benedicto XV bendijo la bandera que regalan los católicos italianos a la nación francesa, bandera que será enviada a París y figurará en el Museo Nacional.

**El parte austriaco**

Un despacho oficial de Viena da cuenta del parte facilitado por el Estado Mayor austriaco, el cual manifiesta que las tropas austriacas rechazaron con éxito a las italianas en Sugana y en la región de Col di Lana, causándoles numerosas bajas.

**Vapor inglés hundido**

Dicen de Londres que un submarino alemán hundió a un vapor

SECCION DE ANUNCIOS

AGUA DESOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pidase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañia Internacional de los coches y camaras

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, FEDERICO MUÑOZ, Rosellón, 222, bajos, Barcelona. Depósito en Mahón, EDUARDO CABRERO, Cardona y Orfila, 11.

Premiada con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PAGINA

Del ancho de una columna... De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones... De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones... De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.

Hasta 14 centímetros: Doble precio que para los de 6 centímetros. Hasta 22 centímetros: Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de dos columnas... Hasta 6 centímetros: De 1 a 8 inserciones... De 3 a 6 inserciones... Por cada inserción que exceda de 6. Por 25 inserciones.

Un cuarto de página... Por una sola inserción... Dos inserciones... Cada nueva inserción... Por doce inserciones... Por veinticinco inserciones.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PAGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PAGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS... De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico... Ados columnas... Un octavo de página... Un cuarto de página.

OBSERVACIONES:

1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa. 3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa.

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN SUCURSAL: NUEVA, 10

Esta casa recibe semana a semana las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obras nacionales como extranjeras. Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee. Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pujol y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península. Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad. Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadore de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión. Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc. Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE MAHÓN

Asociación de Beneficencia... Habíendose recibido en este Establecimiento un donativo anónimo de VEINTICINCO pesetas para el desempeño gratuito de pequeños empeños, especialmente ropa de abrigo, esta Asociación se complace en publicar a continuación los números que en virtud del sorteo verificado hoy, han resultado premiados:

Table with 3 columns of numbers: 84,565, 85,039, 85,566; 84,920, 85,008, 86,641; 84,735, 85,103, 85,617; 84,886, 85,167, 85,664; 84,930, 85,230, 85,674; 85,778

Los tenedores de los resguardos agraciados pueden pasar por estas oficinas para recoger sus prendas. Mahón 27 diciembre, 1915. El Vocal de Turno Camilo Mir 10880 81

Agua Asdrubal

no tiene rival para la curación de DIABETES - BAZO - HIGADO RIÑONES Y ESTÓMAGO Pedida en las farmacias

DESEO

tomar en alquiler para estable, casa que tenga bajo y lo menos principal, agua, huerto o terreno para huera, por sitios Cos de Gracia o alrededores plaza Eplendrada. Proposiciones: San José, 14

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres. Se ofrece una muy trabajadora. Informarán, calle de San Manuel, número 9.

Sirvienta

Hay una que desea encontrar una casa cómoda por las mañanas y comer en la misma. Informes: Luna, 2.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Pagamos los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay venideros 1.º enero y 31 diciembre próximos.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca. Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento primero enero 1916

Calendarios para 1916

En las Librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe n.º 11 y calle Nueva n.º 10 se ha recibido un extenso surtido de libros de varias clases y precios para el próximo año.

Acaba de salir

DOCTORA MONTESSORI Manual práctico del método Montessori Precio: 4 pesetas Véndese en las librerías de Manuel Sintes, plaza del Príncipe 11 y calle Nueva, 10.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración. Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos: Recordatorios de 1.ª Comunión. En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo. Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALÁN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcos. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo simple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado. Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo syllabus ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914. Diez cuadernos litografiados y con 860 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y haarse: Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados. 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados. 5 Ortografía y Caligrafía. 6 Ortografía y Caligrafía. 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía. 8 Redacción usual y Caligrafía. 9 Redacción comercial. 10 Redacción comercial. Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Boletín diario Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II, 7. Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15. Ayuntamiento. — De nueve a una. Plaza de la Constitución. Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen. Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 35. Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Fomento. Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Fomento. Comandante de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen. Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12. Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA OBRA NUEVA

Reglamento general para la ejecución Ley Hipotecaria

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ Abogado, Médico y Notario de Madrid. DON JUAN BAPTISTA CATALÁ Y GAYLÁ Abogado y Director de esta Biblioteca. Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela. De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de quinientas o de mil hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, número 11 y Nueva, 10, Mahón. Imp. de M. Sintes Rotger, suc. de B. Fabregues y M. Peral, P.º Príncipe, 11, Mahón